

El Menorquin

ORGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

SEGUNDA EPOCA.—Director: Bernardo Fabregues y Sintes.

Año IV.

Mahon, sábado, 14 de Setiembre de 1872.

Núm. 950

En Mahon, 6 rs. al mes, adelantados. En los demás puntos de la isla, 7 rs.—Fuera de la isla, 8 rs.—Trimestre, 24 rs. Este periódico se publica todos los dias por la mañana, excepto los dias y siguientes a festivos.

Los anuncios y comunicados se insertaran a precios convencionales.—Se ofrece rebaja a los suscritores. Redaccion y Administracion, calle del Castillo, 58. Horas de oficina para anuncios, de 9 a 12 mañana.

Noticias Generales.

Del Diario de Barcelona, del 11.

Tortosa 10 de setiembre.

El juzgado de primera instancia no se ha separado aun del sitio en que se perdió el tren, por exigirlo así la gravedad de las diligencias que tan grave acontecimiento reclama. Allí han afilido trenes especiales de Valencia con los ingenieros y delegados de la compañía, y trenes especiales de Tarragona con el Gobernador de la provincia y otros funcionarios públicos que cada uno en su terreno han desplegado un celo y eficacia muy marcados para auxiliar al juzgado en el levantamiento de cadáveres y prestarle todos los auxilios necesarios. Hasta ahora solo se han podido sacar de entre los destrozados wagones catorce cadáveres, pero quedan aun los que iban en el primer coche de tercera y algun empleado en la maquina, que calculan seran diez o doce mas.

Los primeros catorce cadáveres que el juzgado ha enviado ya a esta ciudad, son algunos de ellos del coche de primera, como el general Schmid, baron de Ezpeleta, marqués de Saisena, señor Laque y otros.

Es indescriptible el horror que causa el aspecto de estos destrozados cadáveres. Toda esta poblacion está consternada a su vista.

En estos momentos se ha improvisado un solemne entierro que los muchos y buenos amigos que en esta tenia el general Schmid le han dedicado como la ultima prueba de su dolor y simpatia.

Para las otras personas notables se están haciendo cajas a toda prisa para enterrarlas con la decencia debida a su rango.

Mañana se espera otro convoy de cadáveres y que podrá ya trasladarse a esta el juzgado, y quizá mas adelante podrá remitir a V. los nombres que resulten identificados, porque ahora los datos en este concepto y los documentos encontrados sobre las victimas quedan en poder del juzgado.

Una de las mujeres heridas morirá probablemente esta noche.

Ayer me olvidé de mencionar el gran servicio que prestó a la autoridad del alcalde la administracion militar y jefatura local facultativa de esta plaza poniendo a su disposicion los botiquines, hilas y vendas y todo el personal facultativo y sanitario, que fueron de gran utilidad y prestaron grandes servicios en el sitio de la catastrofe y los siguen prestando ahora, pues en el Hospital militar han tenido que admitir bastantes heridos, porque dentro esta poblacion no tenemos establecimientos a propo-

posito. Hoy ha visitado el Sr. Gobernador civil a los heridos del Hospital y ha tenido la satisfaccion de oír de boca de todos lo agradecidos y reconocidos que están a los cuidados y largueza con que el Sr. Alcalde cuida de su estado y de los esmerados servicios que en el Hospital se les prestan.

En un departamento del coche de primera en que iban siete personas, solo se salvaron dos que fueron el señor Miralles, ingeniero y jefe de la canalizacion del Ebro, y el baron Taró, de nacion francesa, pereciendo los otros cinco que eran el general Schmid, el marqués de Saisena, el baron de Ezpeleta, el señor Laque y otro desconocido, presentando la particularidad que los cadáveres de estas cinco personas ofrecian los mismos signos de haber muerto todos de la misma manera. Las cabezas de los cinco estaban abultadissimas y negras de una manera horrible con la lengua cogida entre los dientes, el cuello hinchado de un doble de su tamaño natural y demas señales propias de la asfixia por sumersion, lo que permite sospechar que este coche se inclinaria en el agua y en ella se ahogarian los desgraciados que en él venian.

Aunque en esta ciudad hubiera siempre causado una dolorosa impresion el horroroso acontecimiento que nos está preocupando, le es ahora doblemente triste por la trágica muerte que en él ha tenido el simpático general Schmid, tan querido de los tortosines, y a quienes él tanto afecto profesaba. Dios ha permitido que en su ciudad querida reposen sus restos. Nuestro único consuelo ha sido acompañarle esta tarde en numeroso concurso, que llorosos todos, revelaban cuan estimado era de todos este distinguido general.

Otro caso de lo fenomenales que son las trágicas escenas de los ferro-carriles. En el mismo coche de primera y en otro departamento venian el general Andia y dos ayudantes suyos, hijo y primo, y tal fué la serenidad y valor de dicho general que rompiendo de un puntazo los cristales de una de las pequeñas ventanas laterales del departamento, pudo salvarse él y aun salvar a sus ayudantes sin recibir ninguno de ellos mas que una gran contusion en la rodilla el general y unos arañazos en la mano que rompió el cristal.

Todos los viajeros que han sobrevivido elogian con entusiasmo el arrojo temerario de cuatro guardias civiles que venian en el tren en el coche último de tercera, que la Providencia salvó sin duda para que despues ellos salvaran a otros que sin su socorro de seguro habieran perecido. Sabemos que el general Andia tiene ya recomendados al gobierno a estos héroes.

Mañana volveré a escribir porque supongo que la ansiedad publica continúa aun, y que esta avida de saber detalles por pequeños que sean de esta espantosa catastrofe.

De un relato que sobre el desastre del ferro-carril de Valencia publica el Diario de Tarragona de hoy, copiamos lo siguiente:

En los pueblos inmediatos de Perelló y Admetlla se dió orden para que todos los hombres útiles accidieran inmediatamente al sitio de la desgracia, habiéndose presentado unos 200 y ademas las brigadas de la linea. Todos se pusieron a trabajar bajo la direccion de los ingenieros para la extraccion de los cadáveres, siendo de notar que a escepcion de cinco, los demas, hasta ahora en número de 16, ha sido preciso extraerlos rompiendo a trozos los coches y desenterrándolos. Todos ellos han sido trasladados a Tortosa.

La locomotora y el tender se encuentran tumbados y medio enterrados, casi debajo del ponton; el coche de tercera clase que le seguia está completamente enterrado a consecuencia de nuevos desprendimientos que ha sufrido el terraplen con los trabajos de extraccion y se cree que de él se sacaran 15 ó 16 cadáveres. Debajo del ponton se ha formado una especie de lago y se sospecha que en él se encuentran varios pasajeros. Se están haciendo trabajos para el desagüe del charco y extraccion de aquellos.

Una casa de campo que hay inmediata durante la noche del tragico suceso se vio envuelta por las aguas de manera que sus habitantes tuvieron que refugiarse en el tejado, habiendo sido un niño que se hallaba entre estos quien advirtió el accidente del tren. El conductor de equipages fué a parar al mar, de donde le han sacado cadáver; el maquinista y el fogonero fueron extraidos de la locomotora y hay que advertir que así estos como los demas pasajeros que han resultado muertos lo fueron principalmente por la asfixia. Al general Schmid se le encontró cadáver y sepultado en el mismo punto que ocupaba antes del suceso.

Entre los muertos hay una señora y dos niñas, una de 14 años y otra de 9. No se han encontrado los demas dependientes de la linea que iban en el tren, ni cuatro ó cinco licenciados que se hallaban en el primer coche de tercera clase. Un francés que se halla herido en Tortosa, ha dejado en el sitio de si-

nuestro a su esposa y a una hija; los cadáveres no han sido encontrados todavía; solamente ha podido salvar un hijo que se encuentra en Tortosa con él.

El general Andia y su ayudante han continuado el viage a Valencia; su hijo ha regresado a Barcelona. El señor gobernador de la provincia y el señor jefe de Fomento se han trasladado a Tortosa.

Durante la noche del lunes la guardia civil que tiene allí ahora unos 20 individuos y a cuyo frente se halla su comandante en esta provincia, tuvo que ahuyentar a tiros una manada de lobos que se dirigian al punto de la catastrofe que ha de dejar memoria indeleble entre nosotros.

De la Independencia del 8: YA NO SE PUEDE MAS!

Nuestros lectores verán en otro lugar de este número la noticia de un crimen infame y odioso cometido por las huestes del carlismo. No tenemos palabras para condenar como se merece el hecho que debe llenar de baldon a los que hasta ahora han simpatizado con el movimiento absolutista. No se concibe un atentado de tal naturaleza en los tiempos que corremos.

No obstante, y aunque nos duela tener que confesarlo explicado la adancia que agita a los insurrectos carlistas, debida mas que nada a la singular e incomprendible apatia de las autoridades militares.

Parece imposible que una insurreccion, que brotó sin ninguna de las condiciones necesarias para alcanzar buen éxito, falta de organizacion, pobres de gentes, sin la mancomunidad que es garantia de robusto empuje, haya podido prolongarse por tanto tiempo, y por tanto tiempo mantener la zozobra y el sobresalto en el pais.

Hoy la vemos sosteniéndose como se sostuvo el puñado de insurrectos conocidos por matines, esperando indudablemente cobrar en oro, lo que el pais quiere y exige que se les pague en plomo. Pocos son; pero acostumbrados ya a la vida errante, se rien cada dia mas de los estériles esfuerzos de columnas fatigadas inútilmente cuyo arrojo de nada sirve, careciendo como esta vijita que carecen de una buena direccion superior que no podrá denegar el general Baldrich, cuando no se la denegare él.

Hoy tienen los insurrectos abiertas las poblaciones y con ellas la seguridad de recaudar la contribucion y seguir viviendo a sus anchas con los medios que se proporcionan. Hoy llegan al estremo del sentir

plazos a los pueblos, y de presentarse el día indicado, sin el temor de verse molestados por nadie en su tarea.

Hoy, en fin, fusilan, a masalva a honrados ciudadanos, tenidos por liberales, sin otro deseo que el de perpetuar las horribles tradiciones que dejaron sentadas durante la sangrienta guerra de los siete años.

Nosotros, previendo estos casos, pedimos hace ya tiempo el armamento inmediato de la milicia ciudadana, y nuestra voz perdióse en el egoísmo de nuestros gobernantes, que es imposible obren ya a otros impulsos que a los de asegurarse la tranquila posesión del poder, evitando el armamento de otros enemigos que no se dirían carlistas, pues a través del miserable prisma de sus goces presupuestivos, como enemigos deben mirarnos a los que queremos libertad sin reyes.

Hoy ya no pedimos esto, siquiera, que sería inútil; ya no recordamos promesas, que por ser hechas en España y venir de quien vinieron, se ha llevado el viento: hoy ante el espectáculo que presenciarnos, ante la tranquilidad perturbada, los intereses amenazados, la seguridad personal comprometida y la vida de los ciudadanos a merced del primer cabecilla que se presente, demandamos al gobierno con la conciencia sublevada y el espíritu enardecido, que arroje de los puestos que ocupan, a los que sin saber cumplir su misión, son la causa principal de las impones fechorías de los carlistas.

El gobierno tiene el deber de conocer a esas personas, pues si no oye la voz de Cataluña entera, si no oye la de los bravos soldados espuestos a insuperables cuanto infructuosas fatigas, debe oír la elocuente, la irrefutable de los hechos.

Haga justicia de una vez, aunque sea en parte; y para librarnos de la plaga carlista, librenos antes de los que la alimentan con sus torpezas.

He aquí el crimen a que se refiere el citado periódico:

La Lucha de Gerona da cuenta de un horrible atentado cometido por los carlistas, publicando la siguiente carta:

Querido J. C. Besali 5 de setiembre 1872.— Te escribo bajo la impresión desagradable que siempre producen en toda alma honrada y liberal hechos infames y villanos.

Esta mañana los carlistas han entrado en Beuda, han prendido y se han llevado al liberal conocido por Pepe de la casa Xarrabia, y a la media hora es casa de la población ha sido vilmente fusilado entrándole las balas una por la garganta y otra en el cráneo; habiendo los asesinos arrojado el cadáver a un barranco cercano.

El muerto era el único liberal de los tres hermanos que eran; honrado ciudadano y cariñoso padre de familia, cuya viuda ha quedado la infeliz en medio

de la mas espantosa miseria con cuatro hijos, el mayor de once años y el otro casi de pecho. Este verdadero asesinato es tanto mas infame, cuanto la víctima no tomaba parte activa en la política si bien defendía sus ideas cuando en su presencia se atacaba a la libertad, de modo que en vista de la conducta que observaba, nadie sabe a qué atribuir ese villano acto de barbarie, aunque si recuerdan los vecinos de dicho pueblo que el pobre Pepe tuvo hace tiempo un fuerte altercado con el cura de aquella parroquia, pero con todo, no atribuyen ni es prudente atribuir aquello que ya pasó a lo sucedido, pues por mas que ciertos sacerdotes sean acérrimos carlistas, nada cree lleven la exageración de sus afecciones a esa desacreditada causa, hasta el extremo de ejercer venganzas tan horribles como esa. Lo cierto es, que lo han fusilado indignamente por ser liberal: que este crimen ha indignado a todos los liberales; que el asesinato ha sido Barrancot segun se asegura, el cual dice que ahora sabrán los liberales quienes son los carlistas; que los carlistas vagan a sus anchas y cobran contribuciones en todas partes y que los nuestros no pueden salir de las poblaciones sin peligro de morir.

«Que situación tan halagüeña! no te parece?»

«Afectos de... etc.—J.»

Añade el mismo periódico de Gerona: «Ayer a las dos de la tarde comenzó a circular por los corrillos de la Tertulia liberal y por los cafés, la triste nueva de que a las dos de la madrugada había sido fusilado por los carlistas un liberal que de Amer regresaba a esta ciudad.»

Al principio no quisimos dar crédito a tal version, pero tal consistencia tomaba a medida que se aproximaba la noche, que nos decidimos a buscar noticias verídicas de tal suceso. Efectivamente; con sentimiento escribimos estas líneas. El voluntario de la libertad de este batallón Martirias Vila, conocido por «Censalada», que regresaba a esta capital, fué capturado por una partida carlista a un kilómetro antes de llegar a Besanó, y despues de haber averiguado los facciosos que era liberal, sin mas motivo, sin otro delito que ese, fué maniatado primero y fusilado mas tarde sin darle ni tiempo para encomendar su alma a Dios. Este nuevo crimen, este infame atentado, este bárbaro asesinato tuvo lugar a las dos y media de la madrugada de ayer o sea 43 horas despues de haber fusilado por la misma causa y con los mismos procedimientos al desgraciado «Pepe de casa Xarrabia» en Beuda. Uno y otro eran honrados é inofensivos, trabajadores y liberales.

El estar compaginadas nuestras planas a la hora en que escribimos, nos impide el poder dar algunos mas detalles que hemos podido recoger sobre este suceso que ha venido a llenar de indignación a todas las personas honradas sin distinción de partidos.

En el número próximo procuraremos con nuevos datos, consignar todo cuanto con caracter de verdad ó con el de probabilidad se diga de este bárbaro homicidio, el segundo durante el transcurso de 43 horas verificado por la gente de Piferer, y que se dice que es el preludio de lo que esa chusma tiene proyectado.»

En una carta fechada en Igualada el 5 del actual, que publica la Redencion de Reus, despues de dar cuenta su autor de haber visto la partida de Nasratal, compuesta de 50 hombres animosos y bien armados, leemos los siguientes párrafos:

«Por personas llegadas hoy de la Pobla de Claramunt, distante de aquí una legua escasa, se sabe que la referida partida de Nasratal, estaba esta mañana en aquel pueblo cobrando un trimestre de contribucion.»

Parece imposible que el gobierno mire con tanta indiferencia la suerte de los pueblos, y que no haya ya revelado del mando de capitán general de este principado al señor Baldrich, que por lo visto no se inquieta por las molestias y los disgustos que sufren los habitantes de los pueblos de esta comarca.

El Ayuntamiento de esta villa hace tres dias que no permite ningun toque de campana.»

De La Igualdad:

Es del mayor interes para la causa republicana que los diputados electos de nuestro partido ocupen su puesto en las Cortes desde la primera sesion, y que permanezcan en Madrid asistiendo a todas las sesiones, porque de un momento a otro pueden tener lugar acontecimientos ó surgir conflictos que hacen de todo punto indispensable la presencia en las Cortes de todos los diputados republicanos, a fin de estar prevenidos para todo evento é imprimir mayor vigor a las resoluciones que, a nombre del partido, sea necesario adoptar, con arreglo a las circunstancias que puedan sobrevenir.

El Gobierno procurará, por su parte, que no falten a las sesiones de las Cortes los diputados ministeriales; y si estos tienen interes en asistir a ellas, en los diputados republicanos y en todos los de verdadera oposicion, es un deber imperioso, y sagrado ocupar su puesto de batalla al frente del Gobierno del rey, extranjero; y si alguno hubiere que faltase a él, no será digno de la estimacion del partido ni de la confianza de sus electores, que no le han honrado con sus sufragios para permanecer tranquilo en su hogar, sino para luchar sin tregua ni descanso contra el Gobierno monárquico hasta conseguir el triunfo de la Republica.

Bien comprendemos que para algunos de nuestros amigos es un gran sacrificio permanecer en Madrid, alejados de sus familias y sin poder dedicarse a sus ocupaciones habituales, con notorio daño de sus intereses; pero es preciso que hagan ese sacrificio en aras de la patria, y no dudamos que le harán gustosos; pues si

no estuvieran dispuestos a ello habrían declinado la honra de ser elegidos por nuestros correligionarios, retirando sus candidaturas para que, en su lugar, vinieran a las Cortes otros republicanos, dispuestos a sacrificarlo y a arrostrarlo todo por la causa del pueblo y de la libertad.

El soldado que no está en su puesto el dia del combate hace traicion a su bandera y compromete la causa que ha jurado defender.

Hoy es dia de combatir y de triunfar.

Indudablemente debiera presentarse en el Congreso, tan luego como se halle constituido, la acusacion contra el gabinete Sagasta por la trasfancia de los dos millones de la Caja de Ultramar y por el expediente de la difamacion.

Tanto los republicanos como los radicales tienen un compromiso de honra con el país y un deber de moralidad en llevar a la barra del Senado al gobierno insensato que, no contento con haber consentido todo genero de atentados para falsear la voluntad electoral, y con haber provocado la guerra civil con inauditos desafueros, dispuso de los caudales públicos para usos ignorados, y de cuya aplicacion no ha sabido ni podido dar cuenta justificada.

Las desgracias de la patria se deben principalmente a la escandalosa impunidad de los ministros; el país lo sabe y reclama un severo escarmiento.

Del último número de El Clamor del Magisterio, tomamos las siguientes líneas:

«Alarma el incremento que van tomando en nuestro territorio los institutos de enseñanza dirigidos por los discípulos de San Ignacio, siendo de notar que, segun opinion de personas pensadoras é imparciales, obligarán bien pronto al gobierno español a tomar respecto a este asunto, una resolusion análoga a las que se han adoptado recientemente en otros países.»

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE LA INDEPENDENCIA.

Basilea 28 agosto.

He dejado para una correspondencia especial el discurso pronunciado ayer en la inauguracion del monumento de San Jaime, por el profesor Maehly, en nombre del vecindario basileense, por haber de transcribir de él algunos mas párrafos que de los otros. Hélos aquí: A nuestro siglo no se le puede acusar con justicia de ingrato con los servicios prestados antiguamente, como lo indica el número creciente de monumentos elevados en memoria de sucesos pasados. Estos monumentos no llevan exclusivamente el sello de una generacion industrial; los héroes de los combates y los nobles proveedores del pensamiento, hallan tambien en el marmol y en el bronce garantías seguras de inmortalidad. En la fisonomía de este siglo considerado como sometido al interés material, hay este rago que cautiva el alma y el espíritu, pues el reconocimien-

to del mérito ajeno, solo puede arraigar en almas accesibles a nobles y elevados sentimientos.

«No se puede considerar esto como una señal de propia debilidad, ni como confesion de esterilidad propia, pues por poco penetrante que sea un admirador del tiempo pasado, no podrá acusar de impotencia intelectual a nuestra época.»

«Por su glorioso sacrificio, nuestros antepasados merecieron bien el homenaje que les tributamos. Si pudiesen volver a la vida, hallarian en nuestra actitud el mas bello premio del sacrificio que hicieron a la patria, y nuestros elogios serian para ellos mas preciosos que cualquier otra recompensa.»

«Lo que en tal siglo se considera grande, no siempre resiste la prueba de los siglos; el soplo del espíritu que agita el mundo echa abajo al polvo, ídolos sin valor de los que habian hecho dignidades. Pero los héroes de la batalla de San Jaime no han de temer esta suerte.»

«Mientras subsista en el mundo el amor de la patria, que impulsa al sacrificio de la propia vida en interés de todos, será uno de los mas notables sostenes de la sociedad humana. La salvacion general, adquirida a espensas de la abnegacion individual, es el único hecho indestructible que proyecta una luz benéfica sobre la parte sombría de la vida.»

«Este monumento es una leccion para los vivos. Encierra encarnado bajo una forma visible el compromiso de las generaciones actuales de arraigar en sus corazones una tal abnegacion por la patria, que esté a la altura de la de nuestros antepasados.»

«No siempre ni en todas partes ha sido apreciado dignamente el patriotismo de Basilea en la época de la batalla de San Jaime. Nuestra ciudad, sitiada y acometida por todas partes por el enemigo, permaneció fiel a su deber y resistió con un valor digno de la Suiza, las amenazas y promesas del enemigo que anhelaba apoderarse de ella a toda costa.»

«Queremos rodear este monumento del encanto mágico de nuestros sentimientos republicanos, para velar sobre él y preservarle de todo ultraje. A este encanto que durará tan largo tiempo como nos respetemos a nosotros mismos, queremos confiar este precioso monumento y nosotros queremos confiarnos a nosotros mismos a esta Hércules que siempre estenderá su mano protectora sobre sus verdaderos hijos, como lo ha hecho en este monumento la estatua simbólica de la Confederacion.»

He preferido en las tres correspondencias escritas sobre esta fiesta cívica, transcribir párrafos de los notables discursos citados, en vez de describir adornos de calles y plazas e iluminaciones. No concluiré, empero, sin citar entre los primeros las muchas inscripciones en alemán, expresando pensamientos políticos y morales oportunos, siendo lástima que habiendo tomado parte en

la batalla los neuchateleses, de lengua francesa, no hubiese inscripciones en francés.

El gobierno basileense y suizo se han limitado a dar apoyo moral. La actividad y entusiasmo de los particulares y del comité de la fiesta, han bastado y sobrado para todo: monumento, decoraciones o adornos, iluminaciones, músicas, coros y comitiva, sin necesidad de la menor tutela o apoyo material de las autoridades.—F. S.

CRONICA LOCAL.

Las elecciones para diputados provinciales terminaron ayer en esta ciudad, sin que las candidaturas republicanas hayan tenido la menor oposicion por parte de los partidos monárquicos, alcanzando nuestros correligionarios CC. Taltavull y Monjo el total de votos que sigue:

PRIMER DISTRITO
Casas Consistoriales
C. Miguel Monjo Gelabert 308

En San Clemente no se constituyó mesa.
TERCER DISTRITO
Claustro del Carmen y pueblo de S. Luis.
C. Antonio Taltavull Carreras 484

Esta noche habrá baile público en el vecino pueblo de S. Luis, verificándose el domingo por la tarde corridas y de nuevo baile en celebracion de la fiesta dicha de San Lluiset.

Por tener que ausentarse de la isla uno de los jóvenes aficionados que debia tomar parte en la funcion dramática anunciada para celebrarse el domingo en nuestro coliseo, se suspende esta para el jueves próximo, cuyo programa daremos a conocer oportunamente.

Segun vimos en «La Cronica» del jueves, ha sido relevado del cargo de médico Director de Sanidad que há tanto tiempo ejercia en esta el C. Juan Camps, siendo nombrado para sustituirle el C. José Molina.

Justo premio para el que en las pasadas elecciones separó, segun se dijo, de una de sus fincas a un honrado hortelano que no quiso darle el voto para el unionista Bassols, a pesar de sus muchos años de intachables servicios.

Quien a hierro mata a hierro muere.

La regata que segun anunciamos debia verificarse el domingo entre las falúas Aguilá y Santa Isabel tendrá lugar tan pronto queden estipuladas las condiciones para la misma, pudiendo desde luego anunciar que no tendrá lugar mañana domingo, con motivo de celebrarse fiesta en el pueblo de S. Luis.

CLUB REPUBLICANO

Federal de Villa-Carlos.

El lunes próximo 16 del corrient-

te, a las 8 de la noche, habrá junta extraordinaria al objeto que está de manifiesto en el mismo club.

Villa-Carlos 13 setiembre 1872.
—El Srio., Francisco Suarez.

CLUB REPUBLICANO

Federal de San Luis.

Hoy 14 de Setiembre a las nueve de la noche se celebrará sesion extraordinaria; y hará uso de la palabra el presidente Juan Baüer.

Por acuerdo de la Junta.—El Secretario, Antonio Vidal Meliá.

SULTO CATOLICO.

Santo de hoy.

La Exaltacion de la Santa Cruz.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace visita a la Virgen del Refugio.

Movimiento del Puerto.

Entrados en cuarentena el dia 10.

De Tampico en 78 dias, pol. gol. esp., Maria Cleofé, de 108 ts., cap. D. Jaime Ferrés, con 10 trip., y zarzaparrilla.—7 dias cuarentena.

De Puerto Cabello en 47 dias, berg. gol., id. Jaimito, de 130 ts., cap. Mateo Pagés, con 10 trip., algodón, cueros y otros.—7 dias cuarentena.

De Tabasco y Habana en 75 dias, pailebot id. Salvadora, de 76 ts., cap. Miguel Mas, con 8 trip., campeche, cueros y otros.—7 dias cuarentena.

Despachados.

Para Barcelona, corb. esp. Polar, de 211 ts., cap. D. Ramon Llobera, con 14 trip., 6 pas., azúcar y tabaco.—Ha purgado 7 dias cuarentena.

Entrados a libre plática el dia 10.

De Barcelona y Alcudia en 36 horas vapor-correo esp. Menorca, de 128 ts., cap. D. Antonio Victori, con 22 trip., 26 ps. y varios efectos.—Consig. a don Juan Taltavull.

Observaciones Meteorológicas.

| Dias. | Barómetro a las 7 horas m. | Termómetro centigrado. | | Higrómetro a las 9 mañana. | Pluviómetro en milímetros. | Serenidad media |
|-------|----------------------------|------------------------|------|----------------------------|----------------------------|-----------------|
| | | Máx. | Mín. | | | |
| 12 | 766.3 | 25.5 | 20.5 | 76 | | 8 |
| 13 | 767.5 | 26 | 21.5 | 87 | | 6 |

Vientos a las 9 horas, mañana.

Fuerza sobre un metro cuadrado en kilogramos.
Dia 12. — N. flojo. — 1.8
Dia 13. — NE. flojo. — 2.5

CASCABELLA.

RETRATOS Y SEMBLANZAS.

Con este titulo se acaba de publicar en la acreditada casa editorial de los Sres. Medina y Navarro, un

nuevo libro de D. Modesto Fernandez y Gonzalez, que es una coleccion de artículos biográficos, críticos y anecdóticos de periodistas y literatos de España y Portugal. El Sr. Fernandez y Gonzalez se ha propuesto dar a conocer y popularizar en España las personalidades de los que hoy constituyen la vida activa de la literatura y del periodismo en nuestro pais y en la nacion vecina, y por cierto que lo ha conseguido de un modo notable, dedicando a cada uno de los personajes que retrata un articulo ligero y breve en la forma, pero exacto y concreto en el fondo y adornado de las galas de estilo de que sabe hacer uso este distinguido escritor y funcionario público.

Forma la obra un tomo en 8.º que se vende a cuatro reales en Madrid y cinco en provincias, dirigiéndose a los Sres. Medina y Navarro. Arenal, 16, libreria Madrid.

Se admiten pedidos en la Administracion de El Menorquin.

BIBLIOTECA

DE INSTRUCCION Y RECREO.

Esta notable y popular coleccion de obras escogidas que publica en Madrid la acreditada casa editorial de Medina y Navarro, acaba de enriquecerse con un nuevo libro dramático é instructivo del notable escritor inglés, Isaac J. Hayes. Titúlase *Perdidos en los hielos*, y comprende las peligrosas y dramáticas aventuras de dos marineros norteamericanos que permanecieron cuatro ó cinco años entre los hielos del polo Norte, despues del naufragio del buque ballenero que montaban. Basta la simple enunciacion de su titulo y objeto para que se comprenda el alto interés que despierta y la enseñanza que resulta de su lectura.

Este libro, como todos los de la *Biblioteca de Instruccion y Recreo*, cuesta solamente cinco reales en provincias en las principales librerías, ó dirigiéndose a los editores, Arenal 16, Madrid.

Se admiten pedidos en la administracion de El Menorquin.

Anuncios.

D. Rafael Blasco y Moreno, Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

HAGO SABER: Que el dia 14 de Setiembre próximo, a las once de su mañana, se procederá en los estrados de este Juzgado a la venta y remate en nueva y pública subasta, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Escribania del infrascrito, de la casa número sesenta y tres de la calle de San Jaime de esta ciudad, bajo el tipo de dos mil doscientas cincuenta pesetas en que fué avaluada; pues así lo tengo mandado con providencia de esta fecha dictada a instancia de los interesados Eulalia y Magdalena Gonalons y Andreu y demás partícipes, en el expediente sobre venta de dicha finca. Dado en Mahon a doce de Agosto de mil ochocientos setenta y dos. —Rafael Blasco.—Pablo Teixidor, Escribano.

Alcaldía popular de Mahón.

Fecha la división de este distrito municipal en secciones de entre las cuales deberán sortearse los individuos que han de componer la junta de Asociados de que trata el art. 59 y siguientes de la ley municipal vigente, se inserta la misma en este periódico para que los interesados puedan reclamar contra ella en el término de ocho días ante la comisión provincial según previene el art. 62 de la ley citada.

| Secciones. | Barrios y Compañías de que constan. | N.º de Contribuyentes que comprende la seccion. | Cupo por que contribuyen. Pesetas. | Asociados que corresponden a cada seccion. |
|------------|-------------------------------------|---|------------------------------------|--|
| 1. | Barrios 1.º y 2.º | 397 | 13837.24 | 15 |
| 2. | » 3.º y 4.º | 433 | 6251.05 | 7 |
| 3. | » 5.º y 6.º | 375 | 2983.64 | 3 |
| 4. | » 7.º y 8.º | 291 | 3597.23 | 3 |
| 5. | » 9.º y 10.º | 408 | 7834.63 | 8 |
| 6. | » 11 y 12 | 384 | 6690.38 | 7 |
| 7. | » 13 y 14 | 485 | 5134.86 | 6 |
| 8. | » 15, 16 y 17 | 304 | 3027.83 | 3 |
| 9. | Comp. de Tramontana | | | |
| 10. | Norias y Molinos y S.º Olivar | 193 | 3429.91 | 3 |
| 11. | Comp. de Musupia, Brindah. | | | |
| 12. | Tornati, Algendar y Forasteros | 258 | 7321.25 | 8 |
| 13. | Pueblo de San Luis y sus Compañías | 473 | 5118.70 | 5 |
| | | | | 69 |

Mahón 10 setiembre, 1872.—El Alcalde, Francisco de A. Pons.—P. A. del A. Jaime Rotger, Srio.

ALQUITRAN DE GUYOT

LICOR DE ALQUITRAN CONCENTRADO Y DOSIFICADO

M. Guyot, después de infinitos y laudables experimentos, ha conseguido quitar al alquitran su acritud y amargura insoportables haciéndole al mismo tiempo muy soluble. Aprovechando este feliz descubrimiento, prepara un licor, concentrado de alquitran que en muy pequeño volumen contiene una gran cantidad de principios activos.

Basta echar una cucharadita de café en un vaso de agua para obtener al momento un agua alquitranada sin gusto desagradable. De esta manera cada cual puede prepararla instantáneamente a medida que la vaya necesitando, lo cual ofrece economía de tiempo y facilidad de transporte y evita la manijación desagradable del alquitran.

El Alquitran de Guyot se emplea con gran éxito para combatir las enfermedades siguientes:

- EN BEBIDA.**—Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas soperas por cada botella.
- BRONQUITIS**
- CATARRO DE LA VÍJIGA RESFRIADO**
- COQUELUCHE O TOS CONVULSIVA**
- TOSTENAZ**
- IRRITACION DE PECHO**
- ENFERMEDADES DE LA GARGANTA**
- EN LOCIONES.**—Licor puro o diluido en muy poca agua:
- AFECCIONES DE LA PIEL**
- FIJAZONES**
- ENFERMEDADES DE LA PIEL CABELLUDA**
- EN INYECCIONES.**—Cuatro partes de agua y una de licor (eficacia estremada).
- ELUJOS CRONICOS O RECIENTES**
- CATARRO DE LA VEJIGA**

El Alquitran de Guyot (Goudron de Guyot) ha sido experimentado con verdadero éxito en los principales hospitales de Francia, Bélgica, y España. Los primeros médicos de Europa se hallan unánimes en reconocer que este licor constituye en la época de los calores la bebida más higiénica, sobre todo en tiempos de epidemia.

DEPOSITO EN ALICANTE:
Farmacia de Lorenzo Hernandez.

Reglas para escribir correctamente la lengua castellana, puestas al alcance de los niños por J. Hospitaler, profesor de Instrucción primaria.—Segunda edición corregida y aumentada. Véndese al mismo precio de UN REAL VN. el ejemplar en la tienda de D. Nicolás Febregues, plaza de E. Siquero, y en la imprenta de este periódico.—En Cádiz de los Colegios Ciudadela y de Juan Benavente.

LA PALMA.

CONFITERIA Y PASTELERIA,

Calle Hannover n.º 17.

En dicho establecimiento á mas de todas las clases de Chocolates que se fabrican en la muy acreditada fábrica La Colonial de Madrid, incluso en ellas el de Santidad Pio IX, se encontrará Tapioca legítima del Brasil, Sagu de las Indias de superior calidad, Té Perla muy superior, Salchichones de Vich y Sardinás de Nantes. También se encontrarán Polvos Casíferos Refrescantes

y Horchatas en Polvo, vinos y licores en gran variedad y un completo surtido de Pastillas y Dulces, que seria prolijo enumerar, todo á precios módicos.

Consumción y Empobrecimiento de la sangre.

Los médicos prescriben diariamente las Píldoras de iodo de hierro para curar la tisis, las escrófulas, las afecciones cancerosas, para resolver las glándulas y para combatir los dolores de estómago; el empobrecimiento de la sangre, la irregularidad de la menstruación, los dolores páticos, las supresiones, etc.; pero, con frecuencia, su efecto es incompleto y concluyen por fatigar al enfermo. Tomando en su lugar las Píldoras de iodo de hierro y de manganeso, de Barin du Buisson, aprobadas por la Academia de medicina de Paris, los resultados son mas rápidos y mas persistentes. La ausencia del manganeso en la sangre, en la cual se encuentra siempre en union del hierro, es muchas veces la causa de la enfermedad, y administrando este nuevo elemento en estado puro, tal como se encuentra en las Píldoras de iodo de hierro y de manganeso de Barin du Buisson, los médicos evitan las recaídas y combaten la enfermedad con éxito seguro.

Un Remedio eficaz contra la Tisis.

Los señores Grimault y Compañía, farmacéuticos de Paris, preparan desde hace 20 años el Jarabe de hiposulfito de cal, que es la verdadera panacea para esta terrible enfermedad. Bajo su influencia, la tos se calma, los sudores nocturnos cesan, la opresion desaparece y el enfermo recobra rápidamente la salud y las carnes. Como su eficacia ha dado lugar á numerosas imitaciones, debe el consumidor asegurarse de si lleva cada frasco la firma Grimault y Compañía. Téngase presente, para distinguirlos de los otros, que este jarabe es siempre color de rosa.

Nueva medicación del Asma.

El señor Baret, de Paris, estaba aquejado de asma desde hacia varios años, hasta el extremo de no poder acostarse sin experimentar violentas sofocaciones que amenazaban apagarle. Tres años hacia ya que se hallaba obligado á pasar la noche en una butaca, cuando por consejos del profesor Lecointe hizo uso de los Dagarrados indios de Grimault y Comp. El alivio fué inmediato: las sofocaciones cesaron al momento, el enfermo pudo acostarse al cabo de algunos dias, y cada vez que en lo sucesivo tenia algun acceso, la aspiracion de algunas bocanadas de humo de los cigarrillos bastaba para disiparle.

Cura de las purgaciones.

Para curar las purgaciones, los médicos no saben muchas veces á que medicamento dar la preferencia; la copaiba es uno de los mejores agentes, pero en forma de liquido, tal como se administra hoy encerrada en cápsulas gelatinosas, irrita el estómago, produce eructos y náuseas y frecuentemente ocasiona vómitos. Las Cápsulas de Matico de Grimault y Comp., no tienen ninguno de esos inconvenientes: curan con rapidez, no fatigan el estómago, y su envoltura formada de gluten, principio nutritivo del trigo se disuelve en los intestinos y permite al medicamento ponerse prontamente en contacto con las vias urinarias. Por último, su actividad es doble, gracias á la esencia de Matico, Jarabe del Perú que desde hace siglos es popular entre los Indios por su eficacia para la cura de las purgaciones. Tal es esta eficacia, que las Cápsulas de Matico han decidido al gobierno de Rusia á autorizar su introduccion en aquel imperio.

DEPOSITO EN ALICANTE en la Farmacia de Lorenzo Hernandez.



RICARDO CURSACH

Cirujano-Dentista, Sangrador, Callista, &c., &c.

Recuerda al respetable publico que sigue abierto su gabinete en la calle Cos de Gracia n.º 2 esquina á la de las Moreras, donde practica cuantas operaciones y curaciones son propias de su facultad, tanto en su casa como á domicilio y aun fuera de la poblacion, para mas comodidad de los pacientes.

ARMAS! ARMAS!

¡OJO CAZADORES! Se garantizan y dan á prueba, calle del conde del Asalto, 9, tienda y Lancaster, 1.

BARCELONA. UNICO DEPOSITO EN CATALUNA

DOMINGO COSTAS.

Revolvers. desde 50 á 500 rs.
Pistolas. desde 9 á 80 »
Escopetas Lefaucheur de 160 á 2000 »
Idem pistones desde 30 á 500 »
Cartuchos Lefonché n.º 16 el 100. 13 »
Paquetes pólvora de caza. 3 »
Se hacen descuentos al por mayor.

En la imprenta y taller de encuadernaciones de Fabregues hermanos, Castillo, 58,

se hallan de venta los siguientes libros de lance: Cuentos y Fábulas de Hartzenbusch.—2 tomos 8.º de mas de 270 páginas.
Mis ratos de ocio, poesías, cuentos y costumbres, por Gerardo Couder.—Un tomo 4.º de 210 páginas.
Parnaso Classico Italiano, contenido Dante, Petrarca, Ariosto y Tasso.—Un tomo 8.º de cerca de 1000 páginas.

TEATRO.

Condiciones bajo las cuales se abre el abono para toda la temporada á las funciones líricas que han de representarse en el teatro de esta ciudad desde el veinte y cuatro del corriente hasta el último dia de Carnaval.

1.º El abono se hace por diez funciones.
2.º El precio del abono se satisfará por decenas adelantadas.
3.º Los Sres. Jefes, oficiales y empleados del Gobierno que se abonen, se les devolverá el importe de las funciones que faltan para completar las diez que tengan adelantadas.

Precio del abono por diez funciones.
Palcos de 2.ª fila Rvn. 120
Id. de 1.ª fila Rvn. 200
Butacas Rvn. 20

Las personas que gusten abonarse podrán hacerlo desde hoy en el mismo teatro de 10 á 12 de la mañana y de 3 á 5 de la tarde todos los días, hasta las doce del día 24 del corriente. Mahón 14 de Setiembre de 1872.—El Encargado, José Bustos.